

# EL TELEGRAMA

## Diario de la Tarde

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Viernes, 20 de Setiembre de 1901

2a. Epoca Núm. 3129

### MEMORANDUM

#### Calendario

Mañana, Sábado 21 de Setiembre.—San Mateo, apostol evangelista, santa Ana y santa Inés, mártires.

**Bolines de turno**  
Hacen servicio en la presente semana: La "Euzeriana" situada en el Malecón y la "Farmacia Francesa" entre Municipalidad y Boyas.

**Bombas de guardia**  
Esta noche harán la guardia de depósito las compañías "Bolívar" Núm. 10, "Comercio" Núm. 20 y "Ischero" Núm. 13.

**Vapores hivuales**  
Los siguientes han señalado en salida a la hora y para los lugares que se indica:

El "Vices" para Puna, Puerto Bolívar y Santa Rosa, hoy a las 11 de la noche.  
El "Bolívar" para Babaloyo, mañana a las 8 a. m.  
El "Daule" para Daule, el mismo día, a la misma hora.

#### EFEMERIDES

El 20 de Setiembre de 1880, el Ecuador representado por el general Cornelio Vera y la Gran Bretaña representada por su plenipotenciario Douglas Hamilton, firmaron en Quito un tratado de extradi-ción.

En este día, el año 1898, llegaron a Santander en el vapor "City of Rome", los marinos españoles que habían sido hechos prisioneros por los norte-americanos, en la guerra hispano-americana y que eran repatriados por su gobierno.

El 20 de Setiembre de 1792, la asamblea legislativa francesa clausuró sus sesiones, después de haber consentido indirectamente las matanzas que ensanguina-ron ese mes y año y que eran el prólogo de las sangrientas escenas del Terror.

En este mismo día y año, el mariscal de campo Dumouriez, general en jefe del ejército revolucionario francés, unido al general Kellerman bató en Valmy a las tropas prusianas comandadas por el duque de Brunsvich.  
Una carga de bayoneta dada por los soldados de Kellerman y la artillería de Dumouriez decidieron la acción.

El 20 de Setiembre de 1854, se efectuó la batalla del Alma en que 7.000 rusos, 33.000 franceses y 27.000 ingleses derrotaron a 40.000 rusos, que al mando del general príncipe de Kutsoff estaban atrincherados detrás del río en ese nombre.  
Esa brillante acción duró doce horas.

En este día el año 1871, veinte mil ciudadanos que pertenecían al partido liberal peruano se reunieron en la plaza de Bolívar de Lima con el objeto de salvar al noble pueblo italiano en el primer aniversario de su revolución política.  
Pero el gobierno de aquel país, para quien no era de su gusto aquella reunión, mandó tropas que impidieron la manifestación y que rodeando a la multitud apresaron a los jefes de aquella muestra de simpatía.

Y todo esto paraba frente a la estación del Libertador del santuario donde se elaboran las leyes.



### XX SETTEMBRE

Día inmortal en que se redimió la Ciudad Eterna, Roma, de la tiranía pontificia; y también fecha de la emancipación de la libertad de pensamiento.

Un papa, declarado infalible por un puñado de inconscientes, había arrojado el guante a los patriotas, diciendo: *Non Possumus* y la contestación la recibió bien pronto en la Puerta Pia, por boca de los cañones del general Cardona.

El 14 de julio de 1789 y el 20 de setiembre de 1870 son dos fechas que se complementan, son dos etapas grandiosas en la historia del pensamiento: en la una cae hollado por el pueblo soberano ese insultante derecho divino de los reyes y en la otra se hunde en el caos el derecho sagrado de los papas.

Ilvía, la patria del arte, irguéase aliva y arrebató al testarudo Sumo Pontífice ciudad de Roma, la Capital que la Naturaleza misma le había donado.

Al catolicismo intransigente sucedió el cristianismo redentor: el sueño del propagandista Masini cumplióse.

Esa trinidad libertadora que forjó la Unidad italiana, fue compuesta por Camillo Benzo, conde de Cavour, diplomático sagaz; por Víctor Manuel, el rey ciudadano, estadista y guerrero y por Giuseppe Garibaldi, el caballero de la humanidad, el capitán del pueblo.  
El uno era la fuerza impulsiva, el

otro era el pensamiento ideando y el tercero, el héroe de Caprera, la acción vibrante y rápida.

Las víctimas, que sacrificadas por el despotismo curialesco, reposaban en las profundidades cenagosas del Tiber, y que habían sido muertas en aras de esos ambiciosos papas-reyes, Borgia y Médici, salieron de sus sombras sepulcrales y reorganizáronse al ver la reconstitución de su Patria amada.

Tiranuelos poseedores de la tiara y de las llaves de San Pedro, habían abusado extremadamente de esos rayos fulminadores que se llaman excomulgación y entredicho y teniendo a su servicio á ese bárbaro tribunal inquisitorial y á la feraz milicia justiciera cavaron por sus propias manos su fosa.

El Santo Oficio y las armas de la Iglesia fueron sustituidos por el Estatuto y la divisa de la casa de Sboya; la bandera pontificia fue reemplazada por el pendón tricolor.

El Vaticano y el Gobierno ardido pues tos en pugna, habían dado por resultado la victoria del segundo, la reivindicación del derecho de nacionalidad y su asiento en el Quirinal; el rómulo que trajo, Garibaldi, y el rey *glorioso* Víctor Manuel II, fueron los campeones de aquella sacrosanta lucha.

El Vicario de San Pedro recibió un bofetón más conante aún que el que estampó Nogaret en la cabeza de su antecesor Bonifacio VIII; la religión de la patria fue exaltada y la joven Italia presentóse orgullosa y radiante ante el mundo.

Desde antaño, el ideal unitario venía agitando: la unidad era consecuencia de la sujeción; Dante, Biondi, Orcicini, Ariosto de Brescia, Galileo, Gior-dano Bruno, Pellico y cien más, habían formado con abnegación y fe, los eslabones de la férrea cadena que habían de su-jetar, de una vez y para siempre, los brazos y manos del arcángel rebelde de la Dominación.

Aquella hermosa península, patria de Escólo, Manzoni, Crispi, Vespuccio, Colón, Beccaria, Maquiavelo, Lesso, Petrarca, Savonarola, Tietano, Verdi, Miguel Angel, Donizetti, Rafael, Belli, si, Marconi y otros mil que forman una falange de intelectos que han dado tribus de gloria imperecederos a su querida nación, está gobernada actualmente por Vittorio Emanuele Ferdinando III.

Al recordar aquella apoteosis, nos hacemos un deber en felicitar á la monarquía italiana y á la colonia residente en este puerto por su magna efeméride.

ANGEL T. BARRERA.

### Aniversario Franquista

Hace hoy un año que en esta ciudad se instaló el Comité Electoral Franquista, confiado en la palabra del entonces presidente de la República de que habría entera libertad de sufragio.

La exhibición de la candidatura del señor general Manuel Antonio Franco encontró eco en todas las provincias de la República y fué candidatura popular.

Su programa era llevar á la práctica los ideales del Partido Radical, esas reformas que forman el ambiente de la civilización moderna, como fuerza de relación entre el pasado de errores estacionarios y creencias caducenas y el porvenir de transformaciones utilitarias é ideas nuevas.

Por esto el Comité Electoral Franquista eligió la clásica fecha del liberalismo universal el XX de Setiembre, aniversario de la Unidad Italiana, para exhibir la candidatura radical.

De aquella manifestación eleccionaria del derecho de la soberanía popular, no queda hoy más que la protesta de los ciudadanos

ante la coacción electoral y las vibraciones de las armas de los soldados que se opusieron al acceso á las ánforas, mezclados con los ecos triunfales de la imposición oficial.

El señor general Franco re-quirió su candidatura en aras de la paz pública, sus partidarios fueron declarados sospechosos y se-parados del servicio los que ejer-cían empleos públicos.

Y la protesta de los ciudadanos se estrelló contra la voluntad absoluta del mandatario y la decisión acomodaticia del Congreso.

El equilibrio de las libertades públicas fué violado, rotas las tablas de la ley y se sostuvo que este procedimiento era salvador y que la razón de Estado imponía la sanción de tales manejos.

Si recordamos estas circunstancias, es porque las lecciones de la experiencia deben tenerse presente en provecho de la labor futura de consolidar las instituciones democráticas, sobre las bases de la legalidad inamovible.

La política equívoca de la administración que ha cesado, en las vísperas de la transmisión del Gobierno, desató ráfagas de tempestad que amenazaron la paz pública.

Felizmente el buen criterio prevaleció y no se tuvo presente sino la conservación del orden.

El desenlace de la campaña electoral ha puesto de manifiesto que el Partido Radical subsiste como entidad impersonal, pues si ha tomado el nombre de su actual jefe, es porque las manifestaciones de los grupos políticos necesitan ser representadas por un nombre prestigioso que mantenga la unidad de acción.

Al haberse intentado hacer del Franquismo el proscrito de la política se ha robustecido sus filas y dado vigor á sus fuerzas vitales, para que reorganizado pueda actuar en las evoluciones administrativas del país, quedando deslindado definitivamente de las agrupaciones que

carecen de doctrina y de iniciativa.

El Franquismo queda en pie representando las aspiraciones del Partido Radical, y agrupado alrededor de la bandera patriótica del progreso indefinido para la Patria.

Inspirado por ideales nuevos y generosos de regeneración el Franquismo se presentará como legión disciplinada, engrandecida por la fe de sus partidarios en un porvenir de rehabilitación para la República, persiguiendo la obra perdurable del engrandecimiento nacional.

Los organismos que no luchan por la conservación de la existencia se atrofian; y los empedi-nados embates de los adversarios del franquismo responden por su prevailecimiento en la arena política.

Al conmemorar el aniversario de la instalación del Comité Electoral Franquista, es nuestro propósito manifestar que su creación no fué el resultado de la oportunidad electoral, sino que desde ese momento quedó constituido un Partido político que al amparo de la ley persistirá en su programa.

Como homenaje al Jefe del Partido Radical reproducimos hoy su retrato.

### ECOS

"La Temps" de París, conpulsos del conflicto entre Colombia y Venezuela, lo atribuye á intrigas de los Estados Unidos.

Dice que la cuestión tiene el aspecto de un embrollo incomprensible. Las dos Repúblicas contendoras han entrado en lucha sin haberse declarado previamente la guerra.

En el fondo de todo, agrega el Temps, se ve la obra de los manejos yankees. Los venezolanos son apenas fantoches dirigidos por los norte-americanos, que han organizado un verdadero *trust* de revoluciones sud-americanas con el ánimo de manejarlo todo.

Aunque la apreciación parece exagerada, no deja por eso de parecer posible.

La prensa de Buenos Aires y Valparaíso publica el siguiente despacho cablegráfico de la Agencia Havas: "Nueva York, agosto 31.—El gobierno del Ecuador compró aquí y en Filadelfia miles de fusiles, gran número de municiones y algunas ametralladoras y cañones."

La misma República gestiona también la compra de un crucero que se construye para el Japón en San Francisco."

El Vice presidente Roosevelt, en un discurso en Mientópolis dijo que la prudencia exige que Estados Unidos no tolere bajo ningún pretexto el predominio de ninguna potencia en el suelo americano y que el Gobierno tiene la firme resolución de defender la doctrina Monroe.

Esto demuestra que Roosevelt confirmará con mas fuerza la política de Mac Kinley.

La dirección general de correos de Norte América ha celebrado con el Perú y Bolivia un convenio para el intercambio de giros postales.

Hasta ahora, Chile era la única República sud americana que mantenía vigente con Estados Unidos un tratado semejante.

De El Mercurio de Valparaíso tomamos los siguientes calogramas:

Washington, agosto 29.—El gobierno de Colombia comunica que 2.500 revolucionarios han sido derrotados cerca de Anapunya.

—Diez mil hombres de las tropas legales vigilan las fronteras del Ecuador y Venezuela, listos para rechazar cualquier tentativa de invasión.

Nueva York, setiembre 6.—Comunican de Quito que tuvo lugar un choque en la frontera, entre revolucionarios colombianos y fuerzas del gobierno ecuatoriano. Se ignoran los resultados del combate y las causas que puede tener este extraño suceso."

Todas estas noticias son falsas; pero en Nueva York se ha contratado un contrato para separar por todo el mundo, quizás con propósito de agestionar á estos pueblos á que hagan lo que ni siquiera se piensa.

Bueno sería que el gobierno, por medio de un ministro en Washington, reafirmara todas esas cosas, por lo perjudicial que puede ser para nuestras operaciones comerciales en el exterior.

#### Comunican de Nueva York:

Ha establecido en la República del Salvador una revolución que tiene por objeto derribar al general Tomás Regalado, presidente de la República. El gobierno cuenta con un ejército de 3 mil hombres.

Si será también sublevado el ejército, verdad lo del *trust* de revoluciones en los Estados Unidos?

En Panamá, según cablegramas á la prensa de Sud-américa, una multitud se reunió frente al consulado venezolano, lanzando amenazas silbidos.

El cóctel se refugió en el palacio del Gobernador.

En Colombia, con el apoyo tácito de los Estados Unidos, hará la guerra á Venezuela, consiguiendo de modo reunir á todo el país bajo un solo sentimiento patriótico.

En esto entra por su parte la solución del asunto del Interocéánico.

Otros cablegramas anuncian que Colombia ha pedido nuevamente á Estados Unidos que insista para que Venezuela acepte su mediación para llegar á un arreglo.

En Buenos Aires se ha publicado un extracto del tratado de alianza y arbitraje firmado en el año 1801 entre Colombia y Venezuela y que estará vigente durante veinte años.  
Tal tratado da esperanzas de que el conflicto entre los dos países se arregle satisfactoriamente.

Pero entonces es probable que surja un desacuerdo entre Colombia y Nicaragua, pues la amistad entre los gobiernos de ambos países está de malogrado.

Se cree que el Cesar de Rusia no visitará la ciudad de Bogotá.  
En las manifestaciones de Esquivel, que serán presentadas por el Czar Nicolás, tomarán parte 125.000 hombres al mando del general Brogrine.

El señor Manuel María Suárez, administrador de correos, ha ordenado que se adelante se reciban las certificaciones en cualquier día que sean necesarias.  
Antes era costumbre que se recibiera

mitian el día en que... Tal práctica era absurda... La caja de fierro de la oficina en la que se deposita...

Rhott, para la instalación de la luz eléctrica en la ciudad. —El señor José M. Avilés ha sido nombrado...

metros la altura a que debía atravesarse la cordillera, pero como el fin del mismo documento confía...

estado unhora antes; y cuando el "Standart" accedió al mesaje se dirigió á la cloca para recibir á los huéspedes reales.

Congreso Ordinario

SENADO.—Se discuta el proyecto de ley que declara obra municipal el ferrocarril de El Oro. CÁMARA DE DIPUTADOS.—Se aprobó el proyecto de ley de centralización de rentas con excepción de las destinadas a instrucción pública, beneficencia y ferrocarriles.

—Se notó gran animación para celebrar el aniversario de la República de Chile. La bandera nacional fue izada en los edificios y oficinas públicas, legaciones y consules; durante la noche las bandas del ejército tocaron retreta frente á la Legación.

Dijo Mr. Dongerilli en su informe publicado en 1886, que con la misma distancia con que se llegaba á Sibambe, se podría tener un ferrocarril en Guarandí, y con la notable diferencia, de que mientras que por allí, todo el trayecto es de terrenos incultos, improductivos y desolados...

En Compaigne, Set 18.—El tren conduciendo de los Ozares y al presidente Loubet llegó a esta ciudad en la noche, no habiendo ocurrido durante el viaje ningún incidente desagradable. El conyoy ha atravesado en medio de una doble ólera de bayonetas y de salvas desinclinadas.

Informaciones

Entre el Gobernador del Guayas y el Intendente de Santiago, se han cruzado telegramas del saludo y contestación, con motivo del aniversario chileno. Se anuncia que el Dr. Manuel Benigno Ocrea será nombrado Ministro Plenipotenciario del Ecuador ante el Gobierno de Venezuela.

Hasta hoy la aspiración más constante de los ecuatorianos ha sido un ferrocarril que una la Costa con la Sierra, pero a medida del deseo han brotado las decepciones, hasta que ahora parece haber dejado de ser un mito para convertirse en realidad, esperanza que nos hace pensar que el oneroso mismo del contrato, por solo el interés puede girar a los extraños a la realización de bien tan inmenso.

Desde 1894, la Prensa, las Municipalidades de Bolívar, y muchos ciudadanos particulares de la República, han solicitado con insistencia á todos los gobiernos el estudio de las diferentes vías que se han de abrir el ferrocarril; pero todo ha sido en vano, hasta que ahora, ideas preconcebidas á otros intereses—mueras disciplinables, ha hecho se cierre los ojos á todo y no se mire sino el trayecto de Sibambe, no embargante las dificultades y desventajas.

París, Set 18.—Esta ya resuelto que la gran revista militar de Reims se verificará el día 21. Gran almuerzo París, Set 18.—En Vityres Reims tendrá lugar un gran almuerzo dedicado á los soberanos rusa. Presente el Emperador de la República, M. Loubet, á título de receptor personal, ofrecerá á la zarina Alejandro Feodorovna, un maravilloso servicio de mesa, que es una de las obras más perfectas y acabadas de la industria francesa.

Ferrocarril del Sur

Hasta hoy la aspiración más constante de los ecuatorianos ha sido un ferrocarril que una la Costa con la Sierra, pero a medida del deseo han brotado las decepciones, hasta que ahora parece haber dejado de ser un mito para convertirse en realidad, esperanza que nos hace pensar que el oneroso mismo del contrato, por solo el interés puede girar a los extraños a la realización de bien tan inmenso.

Al agrandarse la hoya del Chimbo se vendía hasta Pindorato por el mismo trayecto antes anunciado; luego la hoya de aquel hacia la confluencia con el Vichobí era el punto de encargo, atravesar la cordillera en Nahuerger y descender á Osjambaba, siendo la gradiente máxima de 3/100. Al agrandarse la hoya del Chimbo se vendía hasta Pindorato por el mismo trayecto antes anunciado; luego la hoya de aquel hacia la confluencia con el Vichobí era el punto de encargo, atravesar la cordillera en Nahuerger y descender á Osjambaba, siendo la gradiente máxima de 3/100.

Se quedaron con las ganans París, Set 18.—Los habitantes de Danquerre no vieron absolutamente nada del Cruz, porque las ceremonias se celebraron en un momento tan imprevisto de tropas, tornándose iguales precauciones hasta tomar el tren. La Emperatriz Eugenia á la muerte Bruselas, Set 19.—Oirena el rumor de que la emperatriz Eugenia, viuda del último Emperador de los franceses Napoleón III, emperatriz, gravemente enferma terminaría que causa de su avanzada edad, 75 años, su restablecimiento sea difícil. Nota.—María Eugenia de Guzman Porto Carrero, condesa de Tebas, marquesa de Moya, ex-emperatriz de los franceses, nació en Granada el 5 de Mayo de 1813, casándose con el emperador Napoleón III, emperador de los franceses, el 29 de Enero 1853. Después de los desastres que originaron la caída del Imperio, la emperatriz se estableció en Inglaterra, Farmborough Hill, en donde ha residido hasta hoy.

Lamentaciones

¡Qué no llora lo pasado! ¿Viendo cual va lo presente? ¡Qué es aquel que no siento! ¿Lo que el tiempo lo ha quitado?

El señor general Alfaro comisionó, al fin de su comitiva, al señor Gálvez, para que estudiara la vía de Pallatara, y aún cuando sus recursos suficientes, suspendida la comisión á los pocos meses, de mucho ha servido ese paso; pues los ingenieros Yankos no se dirijieron, como ha sido costumbre antes, por solo el estudio de las diferentes vías que se han de abrir el ferrocarril; pero todo ha sido en vano, hasta que ahora, ideas preconcebidas á otros intereses—mueras disciplinables, ha hecho se cierre los ojos á todo y no se mire sino el trayecto de Sibambe, no embargante las dificultades y desventajas.

El "Standart" se puso en marcha hasta ponerse al frente de la escuadra francesa formada en línea. Un tierra había una muchedumbre inmensa que salabamba al Cruz y á la República. Los vivos y las aclamaciones se repetían sin cesar. Era una ovación indescribible que rayaba en delirio.

El presidente de Chile El Santiago de Chile, setiembre 19.—El presidente Riesco prestó ayer, con las solemnidades de estilo, la promesa consuetudinaria para entrar en el ejercicio de sus funciones como Primer Magistrado de la República. La ceremonia resultó imponente. En la paráda militar formaron 4.500 miembros del ejército de línea, para lo cual se hicieron venir las guarniciones de Valparáiso y San Bernardo. Un banquete Santiago, setiembre 19.—El Presidente Riesco ofreció hoy un banquete al Obispo de Concepción y a todos los miembros funcionarios públicos. Intimación de los restos de Mac Kintley Canton, setiembre 19.—El tren que conducía los restos llegó á las doce del día. El cortejo fué recibido en la estación por el comité compuesto de las principales autoridades locales y por la fuerza armada de que se compone la Guardia Nacional del estado de Ohio. La viuda lloraba sin consuelo al bajar del vagón, acto para el cual recibió cariñosas ayuda de las personas más prominentes de esta ciudad, y fue acompañada al carruaje y conducida rápidamente á su casa. Los demás desposó siguieron inmediatamente en otros coches. Los restos fueron levantados del catafalco y conducidos en hombros á través de la multitud que se agolpó en la estación actual Presidente, miembros del Gabinete y personas de elevado rango, hasta la carroza fúnebre. En este momento los coches tocaron "goings" y el Presidente y el Ministerio cruzaron sus coches, seguidos por la gran mayoría de la comitiva en el Almirante Dewey y el general Miller, con uniforme de paráda. La proceción emprendió su marcha hacia el Palacio de las Cortes, donde el cuerpo será colocado en capilla ardiente.

Noticias por Telégrafo

El Gobierno ha celebrado un contrato con el capitán chileno, señor Florencio Mises, Rájane y Guintr, han sido contratadas para Sud América, durante la temporada comprendida entre abril y agosto de 1902. Lamentaciones ¡Qué no llora lo pasado! ¿Viendo cual va lo presente? ¡Qué es aquel que no siento! ¿Lo que el tiempo lo ha quitado? Noticias por Telégrafo Quito Setiembre 19. El Gobierno ha celebrado un contrato con el capitán chileno, señor Florencio Mises, Rájane y Guintr, han sido contratadas para Sud América, durante la temporada comprendida entre abril y agosto de 1902. El Concejo Municipal aceptó después de un debate que duró las bases del contrato presentado por el señor Alberto

El ingeniero don Orstébal Thill fué comisionado por el gobierno para hacer el estudio del ferrocarril en 1894, y manifestó en su informe que no era posible traerlo por Guarandá por ser de 4,907 metros la altura a que debía atravesarse la cordillera, pero como el fin del mismo documento confía, paladinamente, que se documenta la hoya del Chimbo, ni por tanto, el paso de Yahuarcocha, su opinión no prueba aún que no puede ser trazado en esta zona sin ningún estudio. Si hubiese estudiado las alturas fijadas por las ablas Wolf y Stibel, ó si ehuera el mapa del doctor Wolff, no habría señalado error tan garrafal; porque hubiese visto que, si en Nahuerger, la altura es del nivel del mar, es de 3,668 metros, en Yahuarcocha, junto á Tototillas, no excede de 2,900, con la ventaja de que en este paso la cordillera es tan angosta, que puede ser salvada con un miserable túnel de 73 metros longitudinales y ganado más de 100 de altura. Dijo Mr. Dongerilli en su informe publicado en 1886, que con la misma distancia con que se llegaba á Sibambe, se podría tener un ferrocarril en Guarandí, y con la notable diferencia, de que mientras que por allí, todo el trayecto es de terrenos incultos, improductivos y desolados, por acá es la tierra cultivada, fértil, abundante en maderas incorruptibles para durmientes, y con productos de exportación desde el 1er. kilómetro.

El "Standart" se puso en marcha hasta ponerse al frente de la escuadra francesa formada en línea. Un tierra había una muchedumbre inmensa que salabamba al Cruz y á la República. Los vivos y las aclamaciones se repetían sin cesar. Era una ovación indescribible que rayaba en delirio. Los restos fueron levantados del catafalco y conducidos en hombros á través de la multitud que se agolpó en la estación actual Presidente, miembros del Gabinete y personas de elevado rango, hasta la carroza fúnebre. En este momento los coches tocaron "goings" y el Presidente y el Ministerio cruzaron sus coches, seguidos por la gran mayoría de la comitiva en el Almirante Dewey y el general Miller, con uniforme de paráda. La proceción emprendió su marcha hacia el Palacio de las Cortes, donde el cuerpo será colocado en capilla ardiente.

El cortejo fué recibido en la estación por el comité compuesto de las principales autoridades locales y por la fuerza armada de que se compone la Guardia Nacional del estado de Ohio. La viuda lloraba sin consuelo al bajar del vagón, acto para el cual recibió cariñosas ayuda de las personas más prominentes de esta ciudad, y fue acompañada al carruaje y conducida rápidamente á su casa. Los demás desposó siguieron inmediatamente en otros coches. Los restos fueron levantados del catafalco y conducidos en hombros á través de la multitud que se agolpó en la estación actual Presidente, miembros del Gabinete y personas de elevado rango, hasta la carroza fúnebre. En este momento los coches tocaron "goings" y el Presidente y el Ministerio cruzaron sus coches, seguidos por la gran mayoría de la comitiva en el Almirante Dewey y el general Miller, con uniforme de paráda. La proceción emprendió su marcha hacia el Palacio de las Cortes, donde el cuerpo será colocado en capilla ardiente.

# "La Opera"

## FIESTAS DEL 9 DE OCTUBRE

### El Sábado 14 del mes actual, apertura de nuevo local anexo al almacén "La Opera"

# Recibido completamente nuevo y especialmente para las FIESTAS PATRIAS, es el que ofrecemos a nuestros favorecedores en nuestro Comptoir anexo.

Guayaquil, Setiembre 12 de 1910.

El menú estaba fotografiado sobre papel platino, en tarjetas de elegante y severa factura.

El dibujo es de una inspiración verdaderamente artística.

En un pase por el local, se ve la sala, al fondo la orilla de Guayaquil y en primer término el crucero *Ministro Zenteno*.

A la derecha encarnado en el *pase partout* los escudos ecuatorianos y chileno coronado por un escudo que reposa cada una de sus garras sobre los escudos.

La dedicatoria en caracteres de caprichosa fantasía dice: *Banquete ofrecido por la Comisión Nacional el 18 de Septiembre de 1910.*

Al Escudo, señor Ministro de Chile y a los señores oficiales del "Ministro Zenteno".

En dos columnas, separadas por un anacanto, figura la lista de platos, vinos y liciores del

### MENÚ

- Hors d' Oeuvres  
Patage à la Reine  
Potage  
Rôti à la Marguery  
Entrées:  
Timbal aux pigeons  
Filet de bœuf garni  
Cotelettes d'agneau  
Soleil à la Romaine  
Ravioli  
Dinde aux truffes de périgord  
Salade Russe  
Desserts  
Crème "Ministro Zenteno"  
Confitures  
Fruits assortis  
Châblis: Laubcheimer  
Poulet carnacé  
Romanet  
Chateau moulin  
Rothschild  
Champagne  
Mumm  
Liqueurs:  
Chartreuse  
Curaçao  
Anisette  
Menthe  
Cacao.

Durante las efusiones del banquete, en el reverso de los menús, los convidados se dedicaron penosamente a confeccionar lista ecuatoriana-chileno, cambiándose entre sí sus respectivas tarjetas.

Como dibujo artístico el Menú es un bonito recuerdo.

Se debe al lápiz del fotógrafo señor Lassarte.

Terminó el banquete a las 11 1/2 de la noche, habiendo resultado una manifestación altamente significativa y que ha dejado halagüeñas impresiones entre los que asistieron á él.

Numerosas eran las curiosas que desde la calle asistían á la retreta que se dio frente al Club.

El malecón estuvo muy concurrido.

La "Comisión Nacional" que organiza el Banquete y los anteriores festejos á los Marinos chilenos, se compone de los siguientes caballeros:

Señores: Federico Galdo, Jefe Político del Cantón y encargado de la Gobernación del Guayas; Antonio Plaza Iglesias, consejero Municipal, encargado de la Jefatura Política del Cantón; General Nicanor Arellano, Ministro de la Guerra en comisión, encargado de la Comandancia de Armas; Luis A. Dillo, Presidente de la Sociedad de Crédito Público; Enrique Morales Alfaro, Pedro G. Córdova, Anacleto Paga, Presidente del Ingreso Comunal; Dr. Francisco D. Maldonado, Presidente y Fiscal respectivamente, de la Espléndida Compañía Exportadora del Guayas; Dr. Cesáreo Carrera, Francisco Fernández Madrid, Capitán del Puerto; Miguel G. Hurtado, Jefe del Cuerpo de Bomberos; Enrique Márquez de la Pla-

ta, Presidente del Club de la Unión; Dr. Eduardo López, Jefe del Cuerpo de Bomberos y Presidente del Casino Internacional; Francisco García Avila, Presidente de la "Sociedad Filantrópica del Guayas"; Federico G. Pérez Aspizán, Presidente de la "Sociedad de Artesanos Amantes del Progreso"; Elso Dor P. León, Presidente de la "Sociedad Hijos del Trabajo"; José de las Heras, Director del "El Comercio"; José A. Castillo, Director del "El Telegrapho"; Fernando Salcedo, Juan Alberto Withler, Dr. Rafael H. Bilsalad, Síndico Municipal; Enrique Valenzuela Reina, Director del Muelle de Guayaquil; Pedro Valdes M., Tesorero de la Sociedad de Crédito Público; José Romero Cordero, Alberto Icaza Carbo, Tesorero del Club de la Unión; Dr. Alberto Hidalgo G., Alcalde 3.º Municipal; Ramón Gallegos Naranjo, Director del Ferrocarril; Miguel Arbelaz Venegas, Guardas-lincaes de Aduana; Dr. Ramón Maizena, Dr. José María Carbo A., Emilio Estrada y Fernando Luque Plata.

## Cronica

**En duquesa y la Aldana**  
Esta noche se estrenará en el Teatro Olmedo, el Drama realista del vate y dramaturgo nacional señor Juan Eusebio Molestina.

La compañía de La Rosa ha puesto especial esmero en ensayar esta obra, para que sea interpretada con toda fidelidad y realicen los efectos de todo orden.

La curiosidad pública está sujeta de esta drama.

La demanda de localidades es grande y la concurrencia será extraordinaria.

El resto de las localidades se expendrán en la botellería del teatro esta tarde y antes de la función.

**Vapor para el Norte**  
El vapor caletero *Quito* será despachado para el Norte mañana á las 3 y 1/2 de la tarde.

Llevará las malas legües, y Americanas, por no alcanzarlas á llevar el vapor *Santiago* que viene del Sur; llevará, además, las valijas para Ballesita, Manabí, Esmeraldas, Tumaco y Buenaventura.

**Personal**  
Ha llegado de Ribamba el señor coronel don Dolin E. Treviño, su señora e hijos y de Montevideo el señor don Manuel G. Chavez, á quienes saludamos.

**El Foro**  
Está en circulación el N.º 39 de este interesante revista jurídica, económica y literaria, por el doctor Aparicio Ortega.

Su material de lectura se compone de los siguientes artículos:

Página de oro, á modo de comentario, artículo localizándolo, tendencia de los libros, párrafos de capítulos de un libro inédito, lección cuarta sobre el capital y duelo continental.

**Setiembre**  
En conmemoración del aniversario de la Unidad Italiana háse izado en los consulados las banderas de las respectivas nacionalidades, y han cerrado las puertas de sus establecimientos comerciales los miembros de la colonia italiana.

**Corrida de toros**  
Se anuncia para el próximo domingo una corrida de toros, en el cuadrilitero de la Victoria.

Reservárese en la arena el afamado diestro *Chilco* y se estrenará Francisco Avilés, *Corchillo*.

**Vapor caletero**  
A las nueve toros acaba el vapor *Quito*, procedente de Panamá y puertos intermedios.

Ha traído los siguientes pasajeros: Dr. Francisco G. Chavez, Bernabé y Sra. J. M. Bellver.

De Bahía - J. Constantino e hijo, G. L. Villavicencio.

De Puerto Bolívar - Mariano Guzmán, Sr. Isabel Guzmán, María Guzmán, y sirviente y J. B. Araya.

No cubriera 11 personas.

**Telegramas rezagados**  
En la oficina telegráfica existen los siguientes, por domicilio ignorado: José A. Rivera, Alberto Aliene, Carlos Avila, Elvira Castro, Victoria Suárez, César Jordán y otros señores.

**Paquetes postales**  
Por el vapor alemán *Sociedad* llegaron los siguientes paquetes postales: Martín Reinberg, López y Guzmán y Banco del Ecuador.

**Demolición**  
La Policía Municipal ha notificado á la Sra. Sabina Avilés para que haga demoler una casa de su propiedad, que amenaza venirse al suelo el día menos pensado. Dicha casa está ubicada en la intersección de las Calles de San Vicente y Chunday.

**Movimiento de vapores**  
Esta madrugada llegó de Santa Rosa el *Vinceo*, con los pasajeros siguientes:  
Abelón Bustamante, Manuel M. Paladino, Pedro J. Treviño, Alejandro Peralta, Mercedes Moreira, Francisca Moreira y Juan María.  
— Hoy, á las siete y cuarto a. m., salió el "Clemente Ballén" para Danle, con los siguientes pasajeros:  
Francisco Rodríguez y señora, Emilio Rodríguez, Gonzalo Jiménez Tama y Amalia Puga Santos.  
— Hoy, á las 8 a. m., zarpó el "Pichincha" para Babahoyo con los siguientes pasajeros:  
Comandante Pedro L. Triviño, Manuel Escala, coronel Emilio Figueroa, Francisco León, Eduardo Ponte, Alfonso R. Troya, Emilio Greber, Honorio Gronigü, Eduardo Salas, Natalia Villalón e hijo, Eugenia Astraloff, Cristina Villanar y Carmelo Verza.

**Por los toros**  
Los aficionados al arte taurómico están de pláceme.  
Ayer llegó en el vapor del Sur la cuadrilla de toreros que trabajan las autoridades tauricas; y pronto darán su debut en el Circo taurico.

Parce, parce, que pronto veremos algo nuevo y diferente según referencias; pues el "Chiquilín" lidia como marino, ya estamos viendo á los bichos morirse de puro gusto de que los miren las tales.

En un vapor ballén fletado por el señor Antonio, se hizo un asalto torero, en el "Clemente Ballén" estaba engalanado con vistosos galardetes; y después de dar una vuelta por el río, atacó á un novillo para dejar en tierra á las bizarras diestros de Frascuelo.

El estreno será el 29 de los corripates.

**El contrabando de sal**  
Ayer fueron puestos en libertad tres individuos que se encontraban presos en la Intendencia de Policía, por las averiguaciones del contrabando de sal hecho filijantemente por la balsa de Joaquín Llor.

Estos individuos han sido puestos en libertad por no recabar culpabilidad ninguna en ellos.

**Degracia en Babahoyo**  
El sábado de la semana última ocurrió en Babahoyo un suceso degraciado en la persona del joven guayaquileño Nicolás Rodríguez, que, á las 6 horas, casualmente, por un asalto torero, José Antonio Naya, empleado de la Policía de O. y S. de la misma ciudad.

Este tenía un revólver cargado de propiedad del joven Rodríguez y conversando que estaban, distraídamente, rastro él el arma; salió el proyectil que fué á incrustarse en la pierna izquierda.

El herido ha sido traído á esta ciudad, por su familia.

Mañana se le extraerá la bala.

**Bautizo de un estandarte**  
En Iquique háse efectuado, el 8 de Setiembre último, la bendición del estandarte de la sociedad "Veteranos del 79", de la que es presidente el Dr. Teodoro de Torres Ramos, con gran pompa. Este día, con motivo de su aniversario de la fundación de la sociedad, se reunieron en la plaza principal, al pie del monumento de Prat, los socios, y se bautizó la bandera de la que fueron padrinos el Intendente de la provincia, el primer alcalde municipal y prefecto de provincia.

**Espectáculos**  
**TEATRO OLMEDO**—Para esta noche gran función extraordinaria, acontecimiento teatral.

1.º—La "Piedra" sinfónica.  
2.º—Exteno del originalísimo drama en tres actos y en verso, producción del conocido poeta nacional, señor Juan Eusebio Molestina, titulado: *La Dignese* y la *Aldana*.

**REPARTO**  
La Duquesa Sra. M. G. de la Rosa  
María, Aldana D. Maza.  
Las Mujeres Sra. G. Chavez  
Corica Sra. Valcárcel  
El marqués de Villarreal Sr. Servín  
Miguel Bueno  
Pascual Urquiza Sr. Sáenz  
Jorge, Oficial del Rey S. García  
Marcelo de Lid Diaz  
Majer 1.º Sr. González  
de la Victoria Sr. de Saenz  
Joven 1.º Sr. M. García  
Joven 2.º Sánchez  
Mojeres y Jóvenes de Madrid.  
3.º—La preclomática zaratóna en un acto, extra original del señor Rafael M. Lierri, música del maestro Morillas, enyo titulado *Piedra y Sinfonia*.

(Guayas; Miguel Valverde, Ministro del Tesoro de Guayas; teniente Anacleto Areajo, oficial de infantería; Apolonia Plaza Iglesias, Jefe Político del Cantón; Rafael Palacios, Intendente General de Policía; Guardia-marina de segunda clase, Flaminiano Torres; doctor Francisco J. Martínez Aguirre, de la casa de la Facultad de Medicina; O. J. Araya, Guardia marina de segunda clase; doctor Roberto E. Cabillos, presidente de la "Sociedad Estrella de la Cruz"; Pedro Valdes M., Tesorero de la "Sociedad de Crédito Público"; Carlos Arambila Roth, tercer contador; Antonio S. Loy, Matías López, Guardia-marina de 2.º; Agustín Prat, Guardia-marina de 2.º; J. Alberto Withler, Concejero municipal; Eleodoro Furrusola, Aurelio Carrera, Alfredo López Wilmer, Juan J. Mithow, ingeniero segundo clase; doctor Manuel Alfaro, Miguel G. Hurtado, primer contador; doctor Bombas y Tesorero de Hacienda; doctor Luis A. Wandembler, Rector de la Sociedad Filantrópica; Nicolás B. Barcos Bueno, y doctor Julio Martínez Berro.

El Gobernador accidental de la provincia, señor Federico Galdo, ofreció el banquete en los siguientes términos.

Las sociedades como los individuos que las forman, los Estados como los pueblos que los constituyen, todos, están siempre impulsados por una tendencia innata en la naturaleza humana esencialmente social; estrechar los vínculos que el afecto nutra ó una corriente de simpatía común han establecido, ó crear ese afecto y esa simpatía, á fin de salvar sus vidas de sus aspiraciones y de obtener la realización de sus ideales.

Consecuencia lógica de tal antecedente, es lo que acontece en estos instantes de fraternal recordación para nosotros, supuesto que venimos repitiendo, al principio de la actual centuria, los mismos hechos que se produjeron espontáneamente en los albores de nuestra historia, cuando las primeras naciones, en las bases de una amistad, digna más, de un sentimiento de fraternal cariño hacia el pueblo y Gobierno chileno.

No hay, pues, no puede haber motivo de extrañeza, señores, á la hora presente, en que el más puro patriotismo inspira á ambos pueblos, lagos tan antiguos como el mundo, lazos más íntimos que la sinceridad del afecto y la sencillez del lenguaje que lo expresa, son prenda segura de que los pueblos del Ecuador y de Chile marcharán siempre juntos por la senda que sus gloriosas tradiciones les señalan.

Escudo, señor Ministro de la República de Chile, en nombre de los señores oficiales del crucero *Ministro Zenteno*; en nombre del señor Presidente de la República, con cuya representación me honro en este momento y por encargo de la Comisión Nacional en que presido, ofreceros y os pido que aceptéis este banquete con que el Gobierno y el pueblo ecuatoriano han querido celebrar las fiestas celebradas con motivo del aniversario de la independencia de vuestra noble Patria, que también es nuestra de corazón.

El señor Ministro de Chile don Galo Izarrabal Zabala contestó:

Hay ocasiones en que el corazón no encuentra en los artificios del lenguaje cómo explicar la causa de sus latidos ni cómo interpretar los sentimientos que bullen entre sus fibras.

Es entonces cuando el alma busca su reunión en un griteo en un ríndio, que sintiendo; es una palabra que refunda, que sea un eco, rigoroso de todas aquellas vibraciones.

¡ Bien, señores, yo invoco ahora esa palabra de amor, que me labios sus labios de Patria; yo intentaré eso acto primero no tendría para ustedes sino un abrazo.

—porque ni los ecuatorianos, que el 10 de Agosto oían extenderse, desde la belada Punta-Arenas á las corrientes del Morro de Arica, el eco caribio de las tropas del Ecuador, ni los chilenos que, desde el Pichinchá al Guayas, ven hoy arrullada con ternura en bandera pueden concebir que hayan fronteras, que puedan existir que hayan obstáculos, pueden pensar que hayan distancias capaces de separar el presente y el porvenir de estas dos naciones.

El río, que es paz, el río, que es lazo de la unión, que es lazo de la fraternidad de la causa de los Syris, hasta la tierra de Caupehuán.

La Estrella, que es luz, la Estrella, que es gloria, proyecta sus rayos de oro desde la cumbre del Aconcagua á las bellas montañas de la cordillera de los Andes.

Señores Ministro y Marinos chilenos: sed los portadores de nuestros votos por la consecución de la paz y la fraternidad.

Decid á Chile que en el Ecuador hay un solo corazón para amarlo, una sola voz para aclamarlo.

Decid á vuestros compatriotas que el lazo de la amistad ha de ser tan fuerte y estrecho, que la España del tiempo no podría cortar.

Heid por estos propósitos. Brindó porque nunca se escilapero ni se España siquiera el cordón de la Estrella que irradió sobre los campos de Chacabuco y de Maipú.

Salud!

El señor Vicente Paz Ayora, pronunció un discurso á nombre de la prensa.

Varios caballeros pronunciaron esta vez algunas breves, entre ellas las señoras Francisca y Victoria de Maipú, doctor Francisco Martínez Aguirre, Ramón Gallegos Naranjo y doctor Manuel Padrón.

FANESCA

XX Setiembre

Dicea un Monaguillo:—Sa el calendario
Non segua na bugia,
Oggi é el Venti Settembre aniversario
Solene a Porta Pia.

Confitería y Pastelería

“LA ESMERALDA”

Fábrica: Sacre 144. Teléfono: 460. Sucursal: Pedro Carbo 143

Avismos á nuestra maximísima clientela y al público en general, que la dulcería que existe en la calle “Pedro Carbo” 143, es nuestra Sucursal, y que hasta la fecha no tenemos ninguna otra.

Parreño & Peix.

Guayaquil, agosto 28 de 1901.—Nº 6381—1 m.

Dulcería “La Palma”

NO TIENE SUCURSAL

Tiene su laboratorio y despacho en la misma casa, calle de la “Municipalidad” Nº 69, donde su numerosa clientela y el público en general encontrará como siempre, dulces frescos, piezas montadas para obsequios, ramilletes, centros de mesa para banquetes, vinos y licores.

Está en exhibición un gran surtido de adornos que acabo de recibir, como son Trofeos, Cupidos, Santos, Hojas, Flores y otras varias.

F. Cabanas Plá.

6376—1 m.

Guayaquil, agosto 27 de 1901.

Listerol de Ayala

Antiséptico infalible para la curación de toda clase de heridas, úlceras y llagas; en general, quemaduras, gangrena, siete cueros, disenteria, angina, gophes, granos, barros, espinillas, caspa y erupciones en el cuero cabelludo.

DE VENTA EN EL “BAZAR AMERICANO” de R. B. JONES

NOTA.—Anterior al público que los que quieran tener la seguridad de obtener el Listerol preparado por su mismo inventor, deben comprarlo exclusivamente en el “Bazar Americano” el señor R. B. Jones, único agente mio para la venta de este producto.

Hacienda “Los Angeles”, Marzo 10 de 1901.

Setiembre 1º de 1901.—Nº 6394—1 m. Arcadio A. Ayala.

El Bazar Americano

de R. B. JONES.

TIENE DE VENTA:

Artículos de zapatería—Camisas de lana y algodón—Casimires ingleses—Cajas para hielo—Cajas de hierro—Cajas de metal—Colchones de alambre—Calzado americano—Cubiertos de Plaqué—Escritorios y Sillas americanas—Bailes y Sillas para viaje—Género americano para sábanas—Lámparas de nickel—Fajeros para tendales—Medias de lana y algodón—Monturas—Cábacas y Rendas—Maletas—Máquinas de coser—Máquinas de escribir—Pianos mandolín americanos—Ponchos de caucho—Tuberia de hierro—Revólvers y Cápsulas—Vinos de California—Servilletas y Manteles—Whiskey americano—Gran surtido de artículos de hierro enlazado, y muchos otros artículos que sería largo enumerar.

Guayaquil, Setiembre 1º de 1901

Nº 6393—1 m.

LA OLIMPIA

Suplicamos á las personas que tienen cuentas pendientes en nuestra Casa, se sirvan cancelarlas hasta el 30 del presente mes, de lo contrario nos veremos obligados á dárselas a un cobrador judicial para su respectiva ejecución.

R. ALVARADO & Cia. 6415—15 v. Set. 16.

FOLLETIN

El veredicto del Coronel

LEYENDA HISTÓRICA

Escrita expresamente para El Telegrafo de Guayaquil

AL SEÑOR MARTIN REINBERG

I

Asistimos á un Consejo de guerra de oficiales generales, en Lima, el día 14 de Febrero de 1850.

Después de la suspensión, que siguió á la acusación fiscal, el Consejo volvió á la acción. Los siete jueces tomaron asiento alrededor de la mesa, y al coronel don Pascual Salvierra, presidente de él, quitándose el kipi, que colocó delante del proceso, dijo con voz breve é imperiosa:

—Tiene la palabra el teniente Morales, defensor del reo. Sentado en el banco de los acusados estaba un soldado de artillería nombrado Melchor Urdiales, quien con las manos juntas y descansando sobre las piernas, miraba obstinadamente al suelo.

El teniente Manuel Morales, de defensor de oficio, se puso de pié. Era un joven de treinta años, más ó menos, de elegante postura. Pidió el expediente, y echó una última ojeada sobre él, y empezó su informe.

Relato primero á grandes rasgos el parado de Melchor Urdiales—un pobre indigena sin educación, criado en

mediatamente habia hecho mandar el servicio de semana, ase de cuartel y limpieza de cuartos de oficiales. Melchor Urdiales no reclamó; y sin pronunciar una palabra, se fué á su puesto. Dos horas hacia ya que velaba, cuando venciéndole el cansancio, se habia envuelto en su capote, y, de cuchillas, en el umbral de la puerta de los pesobres se habia quedado dormido....

Un feroz puntapié lo habia despertado.

Delante de él estaba el Sargento Fabián Muralla, acompañado de dos hombres de la guardia. Y entonces habia tenido que sufrir un torrente de insultos.

—Al calabozo otra vez este animal sinvergüenza, que ni siquiera es capaz de cumplir con su obligación.

Nuevamente habia amenazado al pobre soldado; pero aquella vez Melchor Urdiales habia sentido una cruel bofetada. No pudo contenerse por más tiempo; y, con dos formidables puñetazos en plena cara, habia hecho rodar por el suelo al Sargento Fabián Muralla.

Hay el soldado mártir estaba sentado en aquel banco que no debía ocupar; comparecía al Consejo de guerra como víctima de la disciplina militar, que él es cierto, constituyó la fuerza de los ejércitos cuando es justa, es conculcarse en un instrumento de suplicio entre las manos de los malvados hijos de Marte.

Concluyó el Teniente Morales, apunlicado á los Jueces, considerand, que Melchor Urdiales habia obrado sin discernimiento sin premeditación,—antes bien,—en legitima y como hombre pundonoroso. Así reclamó la declaración de inocencia de su defendido.

—Melchor Urdiales,—preguntó el presidente, cuando se hubo sentado el Teniente Morales,—¿cúda tenéis que agregar á vuestra defensa?

—Nada, mi Coronel,—respondió el reo.

Pásose el kipi el Coronel Salvierra, y el Consejo pasó al cuarto de deliberaciones.

Mucho tiempo esperó el público. Se discutian entre tanto en la sala las probabilidades favorables á Melchor Urdiales. Se señalaba al Sargento Froilán Murallas un hombre alto y enjuto, de fisonomía de bruto, condecorado con las medallas de vencedor en Junin y Segundo Sitio del Callao, y que nerviosamente retorcía la punta de sus bigotes cancos, tremulo aun por el fuerte amonestación del Coronel Salvierra, y la festucación de la palabra que le habia aplicado el Teniente Morales en su defensa.

El Teniente defensor hablaba en voz baja con el Fiscal.

—Tenemos probabilidades favorables no es verdad mi mayor Pinocha!

—Si, si el Consejo tuviera otro Presidente.... Ves no concésses como yo al Coronel Salvierra: es inflexible.... cuando se trata de asunto de disciplina de cuartel....

Se abrió la puerta. Se oyó la voz de mando.

—Presentar.... ¡Armas!.... El Consejo entró.

Los Jueces permanecian impasibles. Solo el Coronel Presidente parecia emocionado, y muy pálido.

En el nombre de la República del Perú,—dijo Salvierra.

Y leyó la parte dispositiva del veredicto.

Se voz, trémula al principio, se volvió grave y sonora cuando pronunció la sentencia.

A la pregunta:—¿es culpable el acusado?

—No—por mayoría de votos, fué la respuesta de los jueces.

—Entonces,—dijo el Coronel Presidente. El Tribunal que presido, absuelve definitivamente al soldado de artillería Melchor Urdiales, de 26 años, natural del pueblo de Omas, provincia de Yauyos, departamento de Lima y manda que esta sentencia sea leída á dicho soldado Urdiales ante la guardia reunida, poniéndosele inmediatamente en libertad.

El Sargento Froilán Muralla al oír la absolución, salió corriendo del salón del Consejo, en medio de las risetadas del público.

II

En la noche de ese día y en casa del acandulado comerciante don Traquilino Parra, era de severo comentario entre los tertulios el veredicto que hemos apuntado, incomprensible y hasta inaudito para los que conocian la severidad del Coronel don Pascual Salvierra.

Pocos momentos después apareció

el Coronel censurado á la puerta del salón, quien se sonrió al oír, que un jefe de escuadrón en servicio, interrumpiendo el sentimiento de los concurrentes, le dijera al corresponder su saludo.

—Sabe usted, Coronel, que el juicio de hoy es un golpe inesperado á su reputación de jefe observador de las ordenanzas y odios militares.

—¡Tanto peor para los que juzgan mal de él,—contestó con dignidad Salvierra. El término de ese juicio es obra exclusivamente mia. Vi que el fallo de la causa era perdido para Urdiales.... Entonces referí al Consejo una historia peregrina.... ¡y gané el veredicto!

Y como sus oyentes sorprendidos callaban, continuó:

—Para ilustrar la materia, bien puedo referir á ustedes esa historia.

Héla aquí: Veinte años hace,—tres jóvenes subtenientes que salidos del Conservatorio de San Carlos, servían en un mismo batallón, bajo las órdenes de un Capitán ayacucho, salido de las filas de soldados, y se llamaba Isidoro Pedraza. Era éste un hombre feroz; sus perversos sentimientos pesaba sobre todos sus subordinados, pero especialmente sobre los tres jóvenes, á quienes conceptuaba intestigales y valerosos.

Era el año de 1830, y gobernaba el país el general don Agustín Gamarra, y poseía toda su confianza el batallón en que servíamos; esta fué la razón porque muy rara vez salía de las parquies de Lima y Callao. El capitán de la primera compañía Isidoro Pedraza aparecía los sábados por el cuartel; pero precisamente para salir ó arrestar á sus subordinados.

Desábamos ardientemente que en las tentativas revolucionarias que se hacían para derrocar al Presidente Gamarra nos tocase salir á campaña con el batallón; y no con otro fin, sino de encontrar una oportunidad para quitar del ejército á un capitán tan malvado y feroz como Pedraza. Cuando no habia motivo para castigar á sus subalternos, éste los inventaba.

Un día, los tres subtenientes, víctimas del odio del capitán, tuvieron el mismo pensamiento.... Participáramos mutuamente, y se miraron con espanto.... Cada uno de ellos, exasperado en su dignidad personal, habia resuelto matar al “Capitán ayacucho”, como se le apocaba en el batallón.

Jugaron á punto mayor en los dados.... Echaron suertes.... El más joven.... tenía apenas diez y nueve años; fué el designado.

Por la noche salió éste del cuartel, disimulando bajo su capote de ordenanza una pistola de desfiló, é iba á llamar á la puerta del cuartel del capitán Isidoro Pedraza.

Este mismo fué el que vino á abrir la puerta.

Entonces el joven subteniente levantó el brazo, y sin pronunciar una sola palabra, con un tiro á quemarropa, introdujo el proyectil en el corazón de Pedraza. El capitán cayó muerto instantáneamente, y el subteniente se entregó preso á la Justicia, declarando ser autor del homicidio.

Al llegar el coronel Salvierra á este punto de su relato, se le anudó la garganta. Emudeció algunos instantes, volvió la vista al cielo raso del salón, como si un fantasma sangriento se desarrollase ante él,—y luego continuó con voz asperada:

—Un mes después, fué fusilado el joven subteniente. Fué un duelo general en el ejército.... y he visto en clase á la flor de jefes á oficiales, de aquel á soldados, mirando á aquel esbelto joven, el pecho desnudo y la faz descubierta ante el Sargento y tropa que iban á ejecutar; el mismo habia pedido mandar hacer los disparos: gracia que fué concedida por el mismo presidente Gamarra.

El segundo de estos subtenientes fallóse heroicamente defendiendo el puente de Uchumayo en 1830; y el tercero, que yo áun vivo, estoy contando cicatrices honrosas, medallas de mi pecho.

Esta historia la referí al Consejo de guerra antes de formular sentencia; y merced á ella, el soldado Melchor Urdiales ha sido absuelto.

Qué es prece, señores, he obrado en justicia, librando á ese infeliz de inmerecida pena?

—¡Séis un verdadero Juez militar!—exclamaron todos, poniéndose de pié y abrazándose éufonivamente.—¡Lo que habéis hecho es noble, es humanitario, es grande!....

FLORES FLORES GARIBOLDI.—BOYER FLORES GARIBOLDI.—Callao—1901.

En un libro de recuerdos

(A LIGIA)

Para “Guayaquil Artístico.”

Si la balanza es poesía.... poesía era tu. Poesía de la caridad, que tú prodigas con mano solícita y cariñosa; poesía del amor, que en tu corazón germina con ternura insagotable; poesía de la amistad, que profusas como religión; poesía de la bondad, que derrama su alma en raudales de dulzura; poesía que en la vida se agiganta, que irradia en su contorno un aroma de luz y de bien.

Y tu rostro de lineamientos orientales, y tus pupilas búmedas y apacibles como los trasportes del espíritu, y tus lágrimas cuando traban como perlas de tus ojos, y el destello que brillas en tu mirar, como aparecen las floras sin aroma, y el candor que se trasparenta en su semblante, no son sino poesía....

Y la primavera de la vida con sus encantos, sus recuerdos y alegrías, esa edad florida en la que todo nos sonríe,—y en la que se contenta el corazón con el gozo, como aparecen las flores sin aroma, y el candor que se trasparenta en su semblante, no son sino poesía....

Evocando sus gratísimas reminiscencias, Chababambriaud se sorreía de satisfacción y exclamaba: oh, la juventud es una consagración....

Con que ya ves, preciosa niña, si poesía no eres tú!

Ricardo Aguirre Aparicio.

Hoy, 20 de Setiembre

Impresión dedicada al señor Miguel Campodónico

MAZZINI Todo hecho trissa hasta al punto de un punto.... Y á tu verbo soberano con que la UNIÓN preconizas, Ojal félix de sus ceceñas, Ese pueblo se levanta, Con Garibaldi, á lid sauts; Loyal corazon, anhelo! Y HOY, ¡oh félix! ante el cielo SU UNIDAD ITALIA canta.

J. M. Chávez Torres.

De mi guitarra

La mejor lo mismo que la escupida, que á uno sirve de muerte y á otros sustenta.

No es del que llora el dolor ni el perro, Las lágrimas mías son las que no salen: las que quedán dentro!

No difisa nuchos que yo no te quiero, ni vieren el huygo que te hice en la barba á fuerza de besos! Dos mejeres en el mundo quisio yo más que á mi sangre: una eres tú y la primera. Con tu amor, no te asientes, fué mi madre!

VENTA

Se vende la casa de la señora Mercedes v. de Juanola, situada en calle de Aguirre. Tiene todas las comodidades para una familia. Es rodeada con la huerta, cercada á la calle de Pichichica, y con el agua de Guayaquil, por 7 de 1901.

Mercedes v. de Juanola, 6392—38 m.